



**SÚPER DEPORTIVO**

**TRI FEMENIL A SEMIFINALES EN LA COPA ORO W**

Pese a recibir sus primeros dos goles en la Copa Oro W, el Tri Femenil se impuso 3-2 a Paraguay y avanzó a las Semifinales, donde se medirá ante Brasil

**INFORMACIÓN 1C**



**LOCAL**

**DÍA MUNDIAL CONTRA LA OBESIDAD**

**OAXACA SIN INDICADORES DE OBESIDAD**

Por el desinterés de las autoridades del sector salud estatal y federal, Oaxaca no cuenta con registros actualizados de la obesidad en la población desde 2018

**INFORMACIÓN 3A**



**LLAMAN A REDUCIR LA ACTIVIDAD FÍSICA AL AIRE LIBRE**

# Crece contaminación ambiental por incendios

**Por segundo día consecutivo, reportan mala calidad de aire en la capital oaxaqueña**

LISBETH MEJÍA REYES

Por segundo día consecutivo, la ciudad de Oaxaca registró este domingo una mala calidad del aire, según el semáforo de la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad del estado de Oaxaca.

Esta medición se dio luego de que en los últimos días se han presentado varios incendios de pastizales en la zona metropolitana de Oaxaca, así como otros de tipo forestal en comunidades cercanas. Uno de ellos el que desde el pasado lunes afecta a San Lucas Quiavini.

Ante las altas concentraciones de ozono, que al corte de este domingo eran de 87 partes por billón (solo cinco menos que las del sábado, cuando se registraron 92), la dependencia llamó a evitar la actividad física (tanto moderada como vigorosa) para grupos sensibles de la población. En el caso de los demás, recomendó reducirlos.

A través de un comuni-

cado, los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) explicaron que "durante un incendio forestal se generan grandes cantidades de partículas de combustión, las cuales pueden ocasionar -en una persona sana- síntomas como resequead, malestar en garganta y ardor en los ojos, con los que el sistema inmunológico responde adecuadamente".

En el caso de personas sensibles como menores de edad, personas adultas mayores, o con deficiencias nutricionales, detalló que puede haber aumento de síntomas respiratorios o complicaciones de enfermedades respiratorias como la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) y asma, así como en personas con patologías cardíacas como la angina de pecho.

**INFORMACIÓN 5A**



**CAPITAL**

## LATENTE RIESGO DE OTRO INCENDIO EN EL SALADO

Tras el incendio que afectó el sábado al municipio de Santa Lucía del Camino y que se originó en los pastizales del Río Salado, el riesgo de que se vuelva a reactivar persistía este domingo. Por la tarde, aún emanaba el humo en el excorralón y zona de transferencia de residuos del ayuntamiento, como se observaba desde la

avenida Ferrocarril.

**INFORMACIÓN 12A**



**LOCAL**

## CONTROLADO EN UN 95% INCENDIO EN QUIAVINI

Al último corte oficial de este domingo, el incendio que inició el pasado lunes, estaba controlado en un 95 por ciento y liquidado en 60 por ciento

**INFORMACIÓN 5A**

**LOCAL**

## AMAGAN CON NO PERMITIR INSTALACIÓN DE CASILLAS

Denuncian omisión de autoridades para combatir incendio forestal en Quiavini

**INFORMACIÓN 8A**

## SSO y Profeco clausuran por unos días áreas de alimentos

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

HABITANTES DE Puerto Escondido, y principalmente turistas, denunciaron la omisión y apatía de las autoridades de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) y la Profeco, ante el avistamiento de fauna nociva, como cucarachas y ratas, en la tienda Chedraui de esta zona turística de la Costa.

Desde hace más de 15 días, personal de SSO clausuró los trabajos y servicios del área de alimentos de la tienda Chedraui, sin embargo, días después se retiraron los sellos sin que se desinfectaran bien las áreas de alimentos, panadería frutas y verdura, así como embutidos.

De acuerdo a las denuncias de los clientes al buzón de EL IMPARCIAL, siguen los avistamientos de fauna nociva, principalmente cucarachas; "hemos visto que siguen en las bolsas de azúcar, en el piso, no han limpiado bien las áreas", señalaron.

En tanto, Profeco impulsó sellos de clausura en algunas áreas de Chedraui, sin que se informara sobre las anomalías en que incurrió la cadena de supermercados en Puerto Escondido.

## AURRERA SIN AGUA; CIERRAN SANITARIOS

# Plaga de cucarachas en Chedraui de Puerto



■ Servicios de Salud de Oaxaca clausura el área de alimentos de Chedraui en Puerto Escondido, por avistamiento de fauna nociva.



■ Bodega Aurrera de Santa Anita, en la capital, dejan sin servicio de sanitario a sus clientes.

En la capital, las tiendas de Bodega Aurrera cancelaron los servicios de sanitario para sus clientes. Los accesos fueron bloqueados con el aviso de "baños fuera de servicio". Consultados, algunos empleados de Bode-

**ELECCIONES 2024**



## "EL TREN DE LA TRANSFORMACIÓN YA NADIE LO PARA": SHEINBAUM

"El tren de la Transformación ya nadie lo para, el pueblo de México está con la Transformación, no quiere que regrese la corrupción", afirmó Claudia Sheinbaum, en Guadalajara, Jalisco.

**INFORMACIÓN 11A**



## SHEINBAUM PROMETE TODO LO QUE AMLO CANCELÓ: XÓCHITL

En Querétaro, Xóchitl Gálvez indicó que se deben mejorar las condiciones de los policías para combatir la inseguridad. Acusó a su contrincante de reinstaurar lo que ya había y quitó AMLO.

**INFORMACIÓN 3A**

**OPINIÓN**

**LAS PLUMAS DEL TECOLOTE**  
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

**ESCAPARATE POLÍTICO**  
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

**DE FRENTE Y DE PERFIL**  
RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

**EL CALLA'O INICIARON LAS CAMPAÑAS POLÍTICAS Y EMPEZÓ EL CIRCO, MAROMA Y TEATRO**

EDICIÓN: 24 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS





Si el dinero va por delante, todos los caminos están abiertos".

William Shakespeare

## COLUMNA HUÉSPED

### FRENTES POLÍTICOS

**1. Contra la violencia.** Luego del registro de las candidaturas a diputaciones federales, senadurías y Presidencia de la República, ahora el INE, dirigido por Guadalupe Taddei Zavala, se dispone a constatar que las personas postuladas como candidatos cumplan con la 8 de 8 contra la violencia. Verificará que, por ejemplo, no tengan sentencia por la comisión de delitos contra la vida y la integridad corporal, por violencia doméstica o política, o bien, sean deudores alimentarios. Incurrir en cualquiera de éstos determinará la pérdida de la candidatura. Quien quiera mantenerla deberá andar muy derecho. El INE siempre en vigilia.

**2. Conflicto a la vista.** En la política veracruzana, las aguas se agitan. Federico Salomón Molina, del PAN, se lanzó contra José Luis Peña, esposo de Rocío Nahle, candidata de la coalición Sigamos haciendo historia al gobierno del estado. Acusaciones vuelan y el PAN no se queda de brazos cruzados, pues se quejó ante el Organismo Público Local Electoral y la respuesta del OPLE se espera, en un intento por descarrilar a la morenista. Mientras la política teje sus redes en Veracruz, entre promesas, acusaciones y una elección que se calienta, la justicia electoral, ahora en el foco, ¿será capaz de actuar? Veracruz lo espera, la democracia también.

**3. Negociazo.** Morena acusa a Néstor Camarillo, dirigente del PRI en Puebla, de comercializar candidaturas, con precios entre 200 mil y un millón de pesos. La acusación se basa en declaraciones de militantes y apunta también a Adrián Trujillo Tobías. La denun-

cia se hizo ante la FGE de Puebla. Paralelamente, Sandra Montalvo, exmilitante del PRI y actual vocera de Morena, denunció a Camarillo por violencia política de género, argumentando que impidió el avance de mujeres en el partido por intereses propios. Conflictos y cuestionamientos sobre la integridad del proceso de selección de candidaturas en el PRI. Nomás no cambian.

**4. Confianza.** El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se compromete a proteger la integridad del voto para las elecciones. Los magistrados Felipe Fuentes Barrera y Eva Barrientos Zepeda destacaron la independencia del tribunal de influencias políticas y la firmeza al aplicar sanciones. Como ejemplo, la Sala Regional Xalapa ha resuelto 777 casos, reflejando eficiencia y unanimidad. El TEPJF reiteró su historia de imparcialidad y compromiso, enfatizando su objetivo de asegurar que sólo los ganadores de las elecciones sean reconocidos. Vale. Les creemos. Prohibido fallar.

**5. Dignidad.** María Elena Álvarez-Buylla, directora general del Conacyt, renunció a la Academia Mexicana de Ciencias, citando su politización y uso para intereses particulares contra el actual gobierno, lo que contradice los principios de la institución. "Al amparo de una falsa innovación tecnológica transfirieron durante el neoliberalismo decenas de miles de millones de pesos al sector privado, colapsando a su vez la eficiencia en innovación en México y profundizando la dependencia tecnológica", puntualizó. Punto de quiebre con prácticas pasadas... ¿hasta ahorita?

### #ASÍLOUITEARON



Gobierno de Oaxaca  
@GobOax

El helicóptero MI-17 de la @SEMAR\_mx, solicitado por el Gobierno del Estado, se prepara para iniciar las acciones de combate al incendio de San Lucas Quiavini. Este helicóptero cuenta con capacidad de 2 mil 500 litros, que permitirá llevar a cabo descargas de agua, para realizar de manera conjunta las labores de liquidación de este siniestro.



Claudio X. González G.  
@ClaudioXGG

#NarcoPresidenteAMLO11: Nunca tanta mentira, tanta calumnia, tanta polarización, tanto derroche, tanta perversidad, tanta cobardía... tanto daño a México. #MéxicoAbreLosOjos Quieren arrebatarle democracia, libertad, instituciones y un mejor futuro. No lo permitas.



Amb. Arturo Sarukhan  
@Arturo\_Sarukhan

No, la Administración Biden NO desmintió al @nytimes; de hecho, confirma lo que @Nataliekitro y @alanfeuer escribieron: el gobierno decidió cerrar la investigación. El que la Administración Biden diga que hoy el presidente mexicano "no es investigado" no equivale a que no...1/2

### #LAFOTODENUNCIA



### UN COCHINERO

El Andador Turístico de la ciudad se encuentra repleta de basura, en especial los fines de semana, cuando hay mayor multitud de gente.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al 951 141 8219

## Descubren en Japón especie de linterna de hadas, planta que se alimenta de hongos

### AGENCIAS

En Japón se descubrió una especie y género de linterna de hadas, pequeñas plantas blancas con forma de vidrio que se alimentan de hongos.

En este país conocido por su extensa investigación sobre la flora, el hallazgo de un nuevo género de plantas es extremadamente raro y no había ocurrido en casi 100 años.

El descubrimiento es parte de una investigación de Suetsugu Kenji, experto de la Universidad de Kobe, quien publicó su análisis en la revista científica Journal of Plant Research.

Las plantas linternas de hadas, Thismiaceae como las conoce la botánica, son poco comunes y se encuentran principalmente en regiones tropicales, pero

### #CIENCIA Y TECNOLOGÍA



también subtropicales y templadas.

En primer lugar, no son verdes y no realizan la fotosíntesis, y se alimentan de micelios de hongos del suelo.

Como consecuencia, a menudo quedan ocultas bajo las hojas caídas y sólo duran un breve periodo produciendo flores en la superficie que parecen obras de vidrio.



El nombre japonés de Thismia, uno de los grupos principales dentro de esta familia, es Tanuki-no-shokudai, que significa candelabro de perro mapache y hace referencia tanto a su forma como a su estilo de vida subterráneo.

Sin embargo, también son extremadamente raros y difíciles de encontrar.

### #EFEMÉRIDES

- 1813. Toma posesión Félix María Calleja como virrey de la Nueva España.
- 1924. Muere Manuel Flores, médico, escritor, periodista y pedagogo, quien ganara las Palmas Académicas y la Legión de Honor, ambas concedidas por Francia.

### #DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 16.48	\$ 17.43
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 18.14	\$ 18.68
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 12.52	\$ 12.54

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL



AÑO LXIX / NO. 26,843

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO  
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA  
JEFE DE REDACCIÓN

DIRECTORIO EXTENDIDO  
www.imparcialoaxaca.mx/directorio

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Camino al Sabino No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca; Tel: (951) 516 2812 - 501 8300 Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540 Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113 Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

REPRESENTANTE EN LA COMX: Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Luz Savinión 13 Piso 6 Col. del Valle, CDMX. CP. 03100. Teléfono: (55)5340-2450.



# LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

Editor: Pedro SILVA / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

B

CRECEN PROTESTAS; "HIDRANTES" SIN AGUA

## La sed se extiende y agrava en la capital

**El rehilete de pipas surtiendo a negocios y viviendas; gobierno no los tiene en jaque**

LISBETH MEJÍA REYES

La espera por el suministro de agua potable en la ciudad de Oaxaca se ha prolongado en los últimos meses en los que miles de habitantes de diversas colonias llevan al menos entre 30 y 40 días sin el servicio público de la red municipal. Incluso cuando no eran parte de la lista de colonias en foco rojo por los "tandeos".

En medio de esta sed que se padece en los hogares o por la falta de agua para las purificadoras, hospitales y escuelas o por el aumento en el costo del hielo y garrafones, el recorrido de camiones cisternas (pipas) se sigue observando en diversas partes de la ciudad.

Por el Centro Histórico



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

La demanda de agua en la capital, ha rebasado a los piperos. Tardan hasta seis o siete días para abastecer a los comercios en el Centro Histórico.

es habitual ver estos camiones, algunos con capacidad de 12 mil litros, han llegado a surtir al mismo sitio durante dos días consecutivos.

En tanto, el gobierno estatal ha olvidado el llenado de los "hidrantes" en las colonias donde los dispuso como medida emergente ante la crisis y este jueves repartió tinacos para almacenar un bien que no se ha distribuido por más

de un mes en varias zonas.

Según lo anunciado en su momento por Servicios de Agua Potable y Alcantarillado de Oaxaca (SOAPA), la disminución del volumen de agua (hasta llegar a 195 litros por segundo) y el espaciado de los tandeos estarían afectados entre diciembre y marzo debido al mantenimiento de los pozos profundos. Estas labores, dijo, son necesarias para que aumente la

disponibilidad a 400 litros por segundo y enfrentar el estiaje que oficialmente empieza en marzo.

Sin embargo, la inconformidad de la población por la falta de agua ha escalado con protestas en la ciudad. También con reclamos en las redes sociales de SOAPA.

Los comités de vida vecinal de colonias como la Aurora denunciaron que aun cuando llevan 32



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

### AURRERA CIERRA SANITARIOS

Las tiendas "Bodega Aurrera" de la capital, optaron por cerrar los sanitarios a sus clientes ante la falta de agua y para aminorar los gastos.

días desde el último tanqueo, SOAPA les ha respondido que aún no hay fecha de suministro porque los pozos de los que se les distribuye están en rehabilitación y que tampoco es posible otorgarles agua mediante las pipas del organismo.

En esta colonia ubicada en el Cerro del Fortín, el acceso de las pipas del servicio privado es complicado debido a la altura y las pendientes.

Al solicitar el servicio particular, Iván Hernández, presidente del comité, cuenta que sus vecinos no han tenido respuesta favorable, ya que los piperos les han dicho que debido a los operativos del estado se les ha restringido el acceso a los pozos y que eso retrasa la atención a los hogares.

En algunos casos, quienes solicitan el servicio han tenido que esperar hasta 6 días para recibirlo y al carecer de reservas emplean el agua purificada de botellones para uso doméstico.

Agustín Ibáñez, presidente de la Unión de Piperos y Abastecedores de Agua de Oaxaca, una de las seis o siete organizaciones que provee de este servicio en la ciudad, seña-

la que el mayor problema ha sido la insuficiencia de agua en los pozos. "Nunca acabó el estiaje del año pasado", dijo sobre el bajo nivel de los pozos y la imposibilidad de surtir agua, en especial cuando la demanda ha aumentado.

El representante de casi 80 transportistas que abastecen agua negó que en los servicios de éstos se dé preferencia a los comercios o negocios del ramo turístico. Incluso, aseguró que en la unión han ponderado el uso doméstico y que existe colaboración con el gobierno estatal para facilitar el tránsito de los piperos concesionados o para que estos obtengan las licencias correspondientes en materia de vialidad.

"Hicimos un trato de palabra entre los compañeros piperos en apoyar principalmente a la ciudadanía, a las casas, donde más se necesita porque hay que bañarse para proteger a los niños... El acuerdo que tenemos es surtir primero a las casas habitación y a las empresas, hasta donde se pueda porque tenemos que surtir también a los hoteles, moteles, antros, bares, tortillería, porque somos un pueblo turístico", dijo Ibáñez.

## Latente riesgo de otro incendio en Santa Lucía del Camino

Hasta este domingo se desconocía a detalle el impacto del siniestro en los pastizales del río Salado, en los límites con Santa Cruz Amilpas

LISBETH MEJÍA REYES  
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

TRAS EL incendio que afectó el sábado al municipio de Santa Lucía del Camino y que se originó en los pastizales del Río Salado, el riesgo de que se vuelva a reactivar persistía este domingo. Por la tarde, aún emanaba el humo en el excorralón y zona de transferencia de residuos del ayuntamiento (en la Unidad Básica de Rehabilitación), como se observaba desde la avenida Ferrocarril.

Aunque las autoridades descartaron pérdidas humanas o lesiones más allá de las intoxicaciones, todavía se desconoce a detalle el impacto



Persiste riesgo de que se vuelva a reactivar el incendio en terrenos de Santa Lucía del Camino.

del siniestro. En tanto, este domingo persistían las brasas y el área era resguardada por la policía de Santa Lucía, misma que impedía el acceso a medios de comunicación.

De acuerdo con reportes del municipio de Santa Lucía, se asignaron cuadrillas de empleados en busca de brasas que pudieran reactivar el siniestro, como sucedió a las 2:00 horas de este domingo.

La conflagración comenzó al mediodía del sábado y hasta las 00:00 horas del domingo se consideraba como liquidado en un 98 por ciento. Sin embargo, a las 22:30 horas del sábado, el gobierno estatal aseguró que para entonces ya se había sofocado el incendio.

El incendio inició a la altura de los pastizales del Río Salado, en la colindancia con Santa Cruz Amilpas, cerca de la avenida Hornos.

De acuerdo con la información del ayuntamiento, las llamas se extendieron después a los terrenos particulares (de aproximadamente una hectárea) y a los de la Unidad Básica de Rehabilitación, a donde llegó. Además de aproximarse y rodear el fraccionamiento El Refugio.

Para sofocar el siniestro, en el que varios vehículos del corralón resultaron afectados, tuvieron que



El incendio inició en las riberas del Río Salado afectando la zona de transferencia de residuos.

intervenir elementos del Cuerpo de Bomberos, policías municipales de Santa Lucía y del estado, sindicatos de piperos, población en general, vecinos y comités de vida vecinal, entre otras personas.

"Logramos sofocarlo a las 3 o 4 de la tarde, fue un incendio fuerte y de manera inexplicable, alrededor de las 6 de la tarde se suscitó nuevamente el incendio con una fuerza más contundente", detalló el presidente municipal de Santa Lucía del Camino, Juan Carlos García Márquez, sobre la jornada en la que también

participaron elementos de Santa Cruz Amilpas, así como de Oaxaca de Juárez y de otros municipios.

El concejal refirió que se interpondrá la denuncia correspondiente para deslindar responsabilidades por el siniestro que se reactivó "de manera inexplicable" en dos puntos y que dejó una intoxicación severa de cuatro policías municipales. Además porque durante la madrugada del domingo se reactivó en dos ocasiones y se reportó un incendio más, pero de un vehículo en la colonia Ampliación Santa Lucía.

LÍNEA DE ATENCIÓN  
951 125 3566

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp



LÍNEAS DE EMERGENCIA  
Disponibles las 24 horas del día



Oaxaca de Juárez  
Patrimonio cultural de la humanidad  
2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.

# SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA/ Diseñador: Ricardo SIERRA

superdeportivo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 83 00 Ext. 3175

## PARTIDOS



### CLAUSURA 2024 JORNADA 10



3-0



1-1



Este miércoles, las mexicanas se enfrentarán a Brasil por el pase a la final de la copa del torneo de Concacaf.

## COPA ORO W

# Las aztecas vuelan a las semifinales

En un emocionante partido, la selección mexicana pasó a la siguiente fase de la justa continental con doblete de Lizbeth Ovalle



Las paraguayas se acercaron con dos goles que pusieron gran emoción a las acciones.



Los Rayados conservan su calidad de invictos en este torneo.

## Rayados recupera la cima, luego de superar a Pumas

Los visitantes no tuvieron poder de reacción y se vieron superados en el estadio BBVA

### AGENCIAS

Rayados recuperó la cima de la clasificación general del Torneo Clausura 2024, ya que goleó 3-0 a Pumas en el encuentro correspondiente a la décima jornada efectuado en el estadio BBVA, con lo cual mantuvo el invicto en la justa.

El encuentro comenzó a un ritmo aceptable y la primera opción fue generada por los de casa cuando Germán Berterame recibió la pelota en los linderos del área y sacó disparo que quedó en las manos del guardameta Julio González.

Pumas trató de responder cuando Eduardo Salvio tomó la pelota y buscó la escapada hacia el área rival, pero tiró desde fuera de la misma con poca fuerza y el balón quedó en las manos del guardameta Esteban Andrada.

Jesús Gallardo tuvo otra oportunidad para Monterrey cuando se escapó por el lado izquierdo, entró al área y tiró, pero fue demasiado cruzado por lo cual todo quedó en apuros para el cuadro dirigido por el técnico Gustavo Lema.

Berterame se convirtió en el elemento más inquietante de Rayados, tuvo varias opciones frente a la

cabaña de los visitantes, pero le faltó contundencia y ante ello se mantenía sin movimiento la pizarra.

Monterrey siguió en el mismo tenor en el cotejo, con insistencia ante la cabaña rival y ello le rindió frutos a los 51 minutos cuando Brandon Vázquez recibió la pelota dentro del área y no perdonó, la mandó a las redes para poner el 1-0.

Germán Berterame tuvo otra clara cuando recibió el esférico en tres cuartos de cancha, se escapó hacia el área, pero a la hora de definir envió por encima del larguero.

Los visitantes no tuvieron poder de reacción al verse abajo en el marcador, poco era lo generado ante la portería de Andrada, pero Guillermo Martínez tuvo una opción cuando recibió centro en el área y falló al enviar su remate con la cabeza por un costado.

Monterrey no bajó los brazos en su lucha por incrementar la diferencia y fue a los 81 minutos cuando lo logró mediante Sergio Canales, quien sacó un disparo de media distancia para enviar la pelota a las redes y así se dio el 2-0.

Pumas ya no pudo hacer mucho en los últimos minutos del encuentro, mientras Monterrey selló la victoria por 3-0 a los 88 con un gol de Gerardo Arteaga y así los locales se llevaron los tres puntos en disputa.

### AGENCIAS

Luego de la tremenda victoria ante Estados Unidos en la última fecha de la Copa Oro W, la selección mexicana femenil enfrentó a Paraguay en los cuartos de final, en un partido donde dominaron en grandes instantes, pero las sudamericanas tuvieron acciones de peligro.

Al minuto 30 llegó el primer tanto para las aztecas, por conducto de Lizbeth Ovalle, quien con un trazo de Mayra Pelayo y marcó el gol mexicano, su cuarto del torneo, ahora con el empeño, de pierna izquierda luego del rechazo de Fretes.

Superada la mitad del campeonato regular, los oaxaqueños se encuentran fuera de la zona de liguilla

### FRANCISCO RAMOS DÍAZ

Luego del empate ante Mineros de Zacatecas en esta semana, los Alebrijes de Oaxaca cierran la jornada ocho en la posición 11 de la tabla general, dentro de la Liga de Expansión MX.

Una victoria en casa pudo llevar a los Guardianes de la Verde Antequera hasta la séptima posición de la tabla general, sin embargo, dejaron ir los tres puntos en los últimos minutos de su reciente encuentro.

Con esta paridad en el Templo Alebrije, Oaxaca acumula tres duelos sin conocer la victoria y lo más preocupante es su falta de gol, así como sus deficiencias en la zona baja, al tener

La segunda mitad trajo más ventaja para las mexicanas, que siguen jugando de local con el apoyo en las gradas del torneo celebrado en Estados Unidos y al 48 apareció Karen Luna para clavar el 2-0, la camiseta número cinco se encontró frente al área y la prendió en el aire para clavarla en el arco.

Pero al 63 las paraguayas se acercaron con el tanto de Barbosa tras un centro de Quintana y poner el 2-1 que cerraba el marcador, luego de un penal que habían fallado al 49, en una jugada donde la portera de México se lució con la atajada.

Tras una serie de buenas acciones que pudieron representar la igualdad de las paraguayas, México volvió a plantar distancias en el marcador al minuto 69, cuando Mayor quedó frente al marco, pero falló al definir, aun así, Liz Ovalle venía siguiendo la jugada para rematar y poner el 3-1 y lograr su quinto tanto del certamen.

De nueva cuenta, en una respuesta inmediata, Paraguay recortó a un 3-2 vibrante con tanto de Fernández que disparó frente a la portería azteca al 70.

Con este marcador, el Tri femenil se instala en

### COPA ORO W CUARTOS



MÉXICO



PARAGUAY

3 2

las semifinales del torneo de Concacaf donde enfrentará a Brasil este miércoles 6 de marzo, por el pase a la Final que sería histórico para el fútbol mexicano.

## Alebrijes cae al puesto 11 de la Liga de Expansión

12 tantos en contra, y solamente seis a favor.

Hasta el momento los dirigidos por Carlos Gutiérrez, tienen marca de dos juegos ganados, dos empates y tres derrotas, y en las siguientes dos jornadas jugarán fuera de casa, primero el siete de marzo van al Estadio Akron para medirse con el Tapatío, y el 12 del mismo mes se toparán con Venados, regresando a casa hasta la fecha 11, para ser anfitriones de Coyotes de Tlaxcala.

En lo que es la tabla general del circuito de plata del fútbol mexicano, después de ocho fechas se encuentra encabezado por Celatras, con 16 unidades y lo escolta Venados y Leones Negros, con los mismos puntos, pero con diferencia de goles.



Los Alebrijes dejaron ir los tres puntos esta semana en casa.

En el cuarto sitio viene Club Atlético La Paz, que cuenta con 15 unidades, y separado con 11 se mantiene el vigente campeón, Cancún FC.

Tlaxcala se encuentra en la lucha por los puestos de

liguilla con 10 puntos, y le sigue Cimarrones de Sonora con nueve.

Los Potros de Hierro del Atlante son octavos con ocho puntos, mismos que tienen Mineros, Correminos y Alebrijes.

LUNES 4 DE MARZO DE 2024, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

# CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

estilo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D



## EL MANGO

Sabemos que la acidez estomacal es incómoda y dolorosa, pero no te preocupes, porque el mango posee mangiferina y benzofenona, dos compuestos bioactivos que ejercen un efecto protector en el revestimiento del estómago.



## ENTREGAN RECONOCIMIENTOS

# Gran noche de gratitud

**El Club Rotario Xquenda Oaxaca mostró su gratitud con los patrocinadores que apoyaron su evento "dead night"**

FOTOS: RUBÉN MORALES

**E**l Club Rotario Xquenda Oaxaca organizó una bonita noche de gratitud para los patrocinadores que apoyaron su evento "dead night".

Este acto estuvo presidido por Alfredo Juárez, así como los socios Ramón Velázquez Chagoya, Monserrat Díaz, Joaquín, Claudia, Charly, Paco Anaya, Carlos Roa, Anuar Zarate y Adriana Cruz quienes agradecieron infinitamente a todos lo que colaboraron con el evento que busca reanudar fondos para la construcción de una escuela en Santa Catarina Lachatao.

Entre los patrocinadores y asistentes estuvieron presentes la distribuidora de huevo La Ventana, el Parthenon, Tlalaparta, banquetes Dulce Tentación, Cuco Panaderos, Ambientes Europeos, El Imparcial de Oaxaca, entre otros, quienes recibieron un diploma de agradecimiento.

Durante la velada los socios del club escucharon la ponencia de Zazil Chagoya Lizama, titulada ¿Cómo hacer de nuestras empresas el mejor lugar para trabajar?

De esta forma el Club Rotario mostró su disposición de continuar trabajando por la sociedad. ¡Enhorabuena!



## Cultivan bella amistad

**Algunas madres de familia se reunieron para compartir sus experiencias sobre la crianza de sus hijos**  
FOTOS: RUBÉN MORALES

HACE UNOS días, un grupo de mujeres se reunió para disfrutar de un desayuno y de esta manera compartir experiencias sobre la crianza de sus hijos.

Ahí estuvieron presentes Carina Villaverde, Ingrid Manuel Ordaz, Bebé Alejandro, Isabel Sánchez, Salma Blanco, Montse Valdivieso, Nallely Enríquez y Lorena Luna, quienes disfrutaron de una amena charla mientras compartían un rico desayuno.

La crianza de sus hijos ha llevado a estas mujeres a entablar una bella amistad, la cual cultivan día con



El grupo de madres se reunieron en un restaurante de esta ciudad.

día en reuniones como la que se llevó a cabo este día. El lente de Estilo Oaxaca

estuvo presente para captar este ameno momento. ¡Enhorabuena!

**TAKE ME BACK TO THE 80'S**

## TARDEADA RETRO PARTY

A beneficio de Grupo de Recuperación Total Reto Oaxaca, A.C. (Mujeres operadas de Cáncer de Mama)

### DONATIVO \$350.00

Ameniza Grupo Gil Bustamante y La Resurrección Rock Clásico.

**Jueves 7 Marzo 2024**

Salón de Eventos Parthenon Eucaliptos #105 Col. Reforma 5:00 PM

VENTA EN ARMENTA Y LÓPEZ 312 COL. CENTRO EN LAS OFICINAS DEL IMPARCIAL, EN UN HORARIO DE 9:00 AM A 17:00 PM



## Mostrará el IAGO gráfica del movimiento expresionista

La muestra podrá ser visitada del 2 de marzo al 1 de mayo de 2024 en el Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

POCAS VECES es abordado el movimiento expresionista en exposiciones, en esta ocasión el Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca (IAGO) hace una revisión en su acervo gráfico y propone la muestra Emanaciones expresionistas en la Colección Toledo que esta desde el 2 de marzo al 1 de mayo de 2024.

Ariel Miranda, curadora de la muestra mencionó que la exposición está dedicada al expresionismo, "movimiento cultural gestado a principios del siglo XX en Alemania, que marcó una ruptura en el arte producido durante la época, siendo uno de los movimientos más importantes en el arte moderno, y cuyos motivos creativos buscaban construir una realidad propia, hallada en el interior de cada uno de los artistas, una visión existencialista vinculada a la alteración de las formas, la naturaleza y de la realidad que la compone".

Se trata de una exhibición que explora el movimiento expresionista a través de la gráfica y la visión de los artistas que lo articularon, tales como Oskar Kokoschka, Lovis Corinth, Paul Gauguin, Walther Klemm, Karl Schmidt-Rottluff, Emil Nolde, Alfred Kubin, Ernst Barlach, Max Pechstein, George Rouault, George Grosz, Max Beckmann, Edward Burra, Conrad Felixmüller, Käthe Kollwitz, Frans Masereel y Richard Müller; y presenta una parte de los principios, influencia o convergencia del expresionismo en Alemania y su extensión en otros territorios.

"Algunos de los temas abordados dentro de la exposición tiene que ver con aspectos técnicos, como el resurgimiento de la xilografía y otras técnicas del grabado, también se abordaron algunos temas históricos, sociales y cotidianos que trataron este movimiento", detalló Miranda.

Agregó que los asistentes "podrán ver una de las obras más tempranas de Oskar Kokoschka, son litografías de 1917 y fue la primera obra litográfica que realizó el artista, son ilustraciones para un cuento infantil que se llama, Los Chicos Soñadores".

"En la muestra también se abordan algunas corrientes artísticas que tuvieron confluencias con el expresionismo, entre las cuales están la Secesión de Viena, Secesión de Berlín, El Jinete Azul, El Puente y la Nueva objetividad".

Mirando detalló que las obras son parte de la Colección Toledo la cual es una de las más importantes especializadas en artes gráficas en América Latina, tanto por extensión como por albergar obras de diferentes movimientos, de diferentes artistas y épocas.

"El artista Francisco Toledo (1940-2019) empezó a conformar la colección en la década de los setentas del siglo pasado, y uno de los planteamientos más importantes que tiene la colección es seguir revisando su acervo, explorarlo, mirar hacia adentro, redescubrirlo para mantener un diálogo constante con todas las piezas, así como con los espacios que fundó el maestro, proponiendo exposiciones para que todos los públicos tengan acceso al arte".

Emanaciones expresionistas en la Colección Toledo se agrega a una lista muy reducida de exposiciones que se han hecho en México dedicadas al expresionismo y a las artes gráficas, una de las más recientes se realizó en 2012 en el Palacio de Bellas Artes.



■ Diversas cineastas oaxaqueñas y de otras partes llevan sus propuestas a diversos foros del país y del mundo.

## RUMBO AL #8M

# Cineastas oaxaqueñas abren ciclo de proyecciones

Además de Oaxaca y el resto de México, las producciones llegarán a Panamá, Costa Rica, Colombia, Honduras y Estados Unidos

LISBETH MEJÍA REYES

Con películas como "A través de Tola", "Bucan Tu Rhachhidu", "Tío Yim" y "La Revuelta", además de otras, diversas cineastas oaxaqueñas y de otras partes llevan sus propuestas a diversos foros del país y del mundo, con un ciclo de proyecciones enmarcado en el Día Internacional de la Mujer.

Las más de 300 proyecciones de estas y otras películas iniciaron el 29 de febrero y se extenderán durante todo el mes de marzo en ocho países, incluido México.

A través del colectivo Yi Hagamos Lumbre, del que son parte las realizadoras oaxaqueñas Casandra Casasola, Luna Marán, entre otras, se presenta este ciclo denominado "Ver cine, conversar #8M24, soñar otros futuros posibles". En él también se incluyen filmes de otros compañeros del colectivo y quienes como ellas son parte de alguna comuni-



■ Las más de 300 proyecciones de estas y otras películas iniciaron el 29 de febrero.

dad originaria o de otras identidades.

En el estado de Oaxaca, algunas de las proyecciones serán: en el parque municipal de la Villa de Zaachila (8 de marzo, a las 19:00 horas), la sede del espacio Protección a la Joven de Oaxaca (en la capital del estado, el 8 de marzo, a las 18:30 horas), La Universidad La Salle (el 5 de marzo), la Unidad Académica de Estudiantes Indígenas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (el 10) y la galería NN (el 16).

Estas funciones de Yi Hagamos Lumbre y Sin Foko Films partieron de la inquietud porque las películas se vean "y sean el pretexto para abrir conversaciones complejas: ¿qué es la paternidad?, ¿cuántas formas hay de decir te quiero?, ¿cuál es el siguiente paso después

de la pérdida?, ¿qué hacemos las mujeres frente a la violencia?, ¿cuáles son nuestros sueños?, ¿cómo pensamos el futuro antipatriarcal?".

El colectivo Yi Hagamos Lumbre señaló que serán 341 las funciones a realizar en Baja California, Campeche, Ciudad de México, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Durango, Estado de México, Iztapalapa, Jalisco, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, Sonora, Zacatecas, Yucatán (México), Panamá (Panamá), Quito (Ecuador), Risaralda, Putumayo, Nariño, Cundinamarca (Colombia), San José (Costa Rica), Manabí (Ecuador), Guatemala (Guatemala), Honduras (Honduras) y Washington (EUA).

Asimismo, confía en que gracias a la colaboración de 92 proyectos inde-

pendientes, instituciones y universidades que serán sedes o que gestionaron los sitios para las proyecciones, se espera llegar a más de 9 mil 500 personas y vía televisión abierta a 700 mil espectadores. Además de generar o propiciar entre ellas los debates, conversatorios, conciertos, talleres, discusiones u otras formas para "abrir la conversación sobre otros futuros posibles".

Del colectivo Yi Hagamos Lumbre se presentarán las siguientes películas: "La Revuelta" (Lucero González), "Polvo de Gallo" (Julio López Fernández), "Tío Yim" (Luna Marán), "A través de Tola" (Casandra Casasola), "Bucan Tu Rhachhidu" (Luna Marán), "Me parezco tanto a ti" (Luna Marán), "Verano" (Luis Pacheco y Rafael Ruiz Espejo), y "Koo" (Nicolás Rojas).



■ Las obras son parte de la Colección Toledo, una de las más importantes de América Latina.



Seminario de Cultura Mexicana

MTRO. MARIO L. PALACIOS C.

ONDAS BETA (12 a 33 Hz). Son las ondas opuestas a las anteriores. Son las ondas de mayor velocidad y se producen cuando estamos trabajando a un ritmo ligero, cuando estamos estresados, escuchando ruidos o estudiando. Representan una actividad intensa en nuestro cerebro. Por ejemplo, las personas con ansiedad tienden a producir muchas ondas Beta.

Ondas Theta (3,5 a 7,5 Hz). Son las responsables del estado que decimos como "tener la cabeza en otro sitio" o "estar en

la luna". También producen relajación y nos permiten llegar a ideas creativas. Nos llevan a una especie de estado de somnolencia.

Ondas Delta (1 a 3 Hz). Son las que se generan durante el sueño profundo. Este tipo de ondas suelen estar presentes en los recién nacidos, pues duermen muy bien y de manera muy relajada. En cambio, son más difíciles de descubrir en personas adultas, ya que muy pocas logran conseguir este estado de relajación.

Ondas Gamma (25 a 100 Hz). Las ondas gamma presentan una alta frecuencia y a su vez, una menor amplitud. En la actua-

lidad, este tipo de onda está recibiendo cierto interés científico al estar relacionada con nuestra consciencia. Aparece también en un gran número de procesos cognitivos: atención, memoria...

Existen estudios que demuestran que podemos contribuir a generar nuestras ondas alfa que son las que nos producen la relajación.

En estos tiempos en los que todos estamos tan estresados, nerviosos, imbuidos en las ciudades llenas de ruido, de sobrecarga de trabajo, de pitidos de claxon y un largo etc., podemos con simples gestos activar nuestras ondas alfa.

Te recomiendo la obra de J. S. Bach "El clave bien temperado", te dejo la liga para su descarga: libro 1 <https://youtu.be/3EnosoXeTWI?si=NsiB31J2iiKdkhQC>

Libro 2 <https://youtu.be/IGDrFHJmPOE?si=FF0xWeid5GTigKu4>

"La lista de los efectos benéficos de la música clásica es muy exhaustiva y necesita mucha investigación para que realmente sepamos de manera más precisa sobre la interacción entre música y salud. Esto ayudará a aplicarla de un modo general a una función preventiva de las enfermedades". Serge Nicolas Herschon.

## La música y el cerebro humano

Parte IV



Los presuntos homicidas pertenecen a un grupo delictual dedicado al despojo de tierras en la región de Ocotlán.

## Exigen pena máxima para dos presuntas feminicidas de Ocotlán

La expectativa sobre el veredicto se ha intensificado tras la audiencia de cierre, celebrada el pasado miércoles 28 de febrero

JORGE PÉREZ

Este lunes 4 de marzo, el Tribunal de enjuiciamiento hará pública la sentencia de Ismael M. V. alias el "Tatuado" y de Pablo D. G. alias el "Licenciado" por el delito de feminicidio de la profesora Rosa Isela L. M. y Antonia Bernarda R. D., hermana y tía, respectivamente, del periodista Edgar Leyva en Ocotlán de Morelos.

La expectativa sobre el veredicto se ha intensificado, especialmente considerando los detalles revelados durante la audiencia de cierre, celebrada el pasado miércoles 28 de febrero.

Los presuntos homicidas, identificados como Pablo D. G. y Ismael M. V. enfrentan cargos por su presunta participación en el feminicidio por hechos registrados en el expediente penal 155/2021. Se ha revelado que pertenecen a un grupo delictual dedicado al despojo de tierras en la región de Ocotlán de Morelos, con vínculos familiares y laborales con figuras de poder local.

Las víctimas, Rosa Isela L. M. y Antonia Bernarda R. D., fueron atacadas a balazos el 3 de febrero de 2021 tras denunciar los abusos del ex comisariado Gabino Díaz López detenido también y padre de uno de los acusados.

La profesora y el periodista, hartos de las amena-

zas y la intimidación, decidieron enfrentar la situación, exigiendo justicia por los atropellos cometidos en su contra y en contra de la comunidad.

Edgar Leyva, quien logró escapar ileso de la violencia desatada, se encuentra en la posición de testigo protegido en este caso.

En tanto, el comunicador Édgar Leyva ha emitido un llamado a la comunidad periodística. Destacó la importancia de su apoyo ante la inminente sentencia, donde se definirá el destino de los presuntos responsables del crimen.

Es importante señalar que Édgar Leyva es testigo protegido y su seguridad continúa en riesgo mientras los presuntos homicidas permanezcan libres.

El miércoles 3 de febrero del 2021 Rosa Isela y su tía Antonia Bernarda se encontraba en su parcela ubicada sobre la carretera federal 175 Oaxaca Puerto Escondido entronque con la super carretera a la altura de los balnearios.

Pero serían como eso de las 15 horas cuando dos sujetos a bordo de una motocicleta se acercaron y dispararon contra las dos mujeres, logrando salvar su vida el periodista Edgar Leyva quien logró pedir auxilio, pero ya nada pudieron hacer los paramédicos por salvarle la vida a su hermana y tía.

Ante los hechos la fiscalía de Oaxaca inició las investigaciones logrando detener a dos presuntos homicidas y posteriormente a Gabino ex comisariado.

Sera este día cunado se dé a conocer la condena y el pago de la reparación del daño dictado por el juez de control.



Rosa Isela L. M. y Antonia Bernarda R. D., fueron atacadas tras denunciar los abusos del ex comisariado Gabino Díaz.



Edgar O.R., originario de Salina Cruz, se desempeñaba como guardia de seguridad.

# Muere apuñalado en Puerto Escondido

La víctima presentaba una herida en un costado del tórax, pero al resultar con daños en las arterias vitales, falleció en el hospital

MIGUEL GUTIÉRREZ

Un hombre originario de Salina Cruz, quien se desempeñaba como guardia de seguridad, fue apuñalado en un costado del tórax y debido a la gravedad de la herida, fue trasladado de urgencia al hospital, donde lamentablemente perdió la vida mientras recibía atención médica.

Los hechos ocurrieron la noche del pasado sábado, a un costado del templo de la Virgen de la Soledad, donde Edgar O.R., por razones aún desconocidas, fue atacado con un arma blanca. Como consecuencia, cayó al suelo gra-

vemente herido, con una severa hemorragia, mientras que los agresores se dieron a la fuga.

Personas que presenciaron la situación alertaron a las autoridades y a los servicios de emergencia. Poco después, llegaron al lugar policías municipales y paramédicos de Protección Civil Municipal, quienes brindaron atención inmediata a la víctima y, una vez estabilizada, la trasladaron de urgencia al hospital.

Sin embargo, debido a los daños sufridos en las arterias vitales, la víctima falleció mientras recibía atención médica.

En consecuencia, personal de la Vicefiscalía Regional de la Costa,



Perdió la vida en un hospital tras ser herido en el costado.

incluidos agentes investigadores y peritos, se presentaron en el nosocomio para iniciar las diligencias correspondientes. Se levantó un acta legal por el crimen, con el fin de establecer responsabilidades.

## Asesinan a exagente municipal de Pochutla

Individuos armados llegaron al lugar donde se encontraba la víctima y sin mediar palabra, le arrebatron la vida

REDACCIÓN/ EL IMPARCIAL

SAN PEDRO POCHUTLA, OAX.- Un nuevo lamentable suceso sangriento ha conmocionado a la comunidad de San Pedro Pochutla. Ahora un hombre identificado como Antonio R., quien fuera exagente municipal y expolicía federal, fue asesinado a balazos. Los hechos ocurrieron el pasado sábado, cuando Antonio, conocido afectuosamente como "Tony", fue ejecutado por sujetos desconocidos en una colonia de Zipolite.

Según reportes preliminares, individuos armados llegaron al lugar donde se encontraba la víctima y sin mediar palabra, le arrebatron la vida. Aunque al lugar arribaron paramédicos desafortunadamente sólo confirmaron su deceso.



EL DATO

Los hechos ocurrieron el pasado sábado, cuando Antonio, conocido afectuosamente como "Tony", fue ejecutado por sujetos desconocidos en una colonia de Zipolite.

Los presuntos responsables del crimen lograron escapar.

El fallecimiento de Rodríguez, quien había desempeñado roles importantes en la comunidad, ha generado consternación y preocupación entre los residentes de la zona.

Antonio R., con pasadotanto en la función

pública como en las fuerzas federales, deja tras de sí un vacío difícil de llenar en su familia. Las circunstancias que rodean este violento suceso aún están siendo investigadas por las autoridades locales, quienes buscan escla-

recer los motivos detrás de este crimen.

Mientras tanto, la comunidad de Zipolite y San Pedro Pochutla lamenta la pérdida de un miembro destacado de su comunidad y exige justicia ante este acto de violencia que ha sacudido a la región.